



Magazines / Le Forum des Européens

EM 123 Où sont nos frontières ?

Forum N°123 / Invité : Jacques LE GOFF / Diffusion

26/06/04

Dans la semaine où l'Union Européenne élargie aura peut-être enfin une Constitution, le « Forum des Européens » interroge l'historien et spécialiste du Moyen Age, Jacques Le GOFF sur la formation de cet espace géographique commun. Jusqu'où l'Union peut-elle s'agrandir, sur quels critères : géographiques, culturels, économiques ou simplement par réaction à une menace extérieure. Qu'est ce que le regard de l'Histoire peut nous apprendre sur notre façon de vivre ensemble. Qu'est ce qui unis les Européens ?

SUJET 1 : « Valeur Européenne »

Journaliste : Ludovic JEAN

Descriptif : Démocratie, défense des droits de l'homme, héritage judéo-chrétien, place de l'individu dans la société, vision sociale, esprit des Lumières, des valeurs qui semblent être partagées à l'évidence par tous les citoyens européens...et pourtant, lors de la rédaction du préambule de la Constitution, députés et membres de la Convention se sont affrontés sur les valeurs à privilégier dans le préambule de la future constitution Européenne, en particulier sur la mention du christianisme. Retour sur cette rhétorique politique à propos de nos valeurs fondatrices avec quatre membres de la Convention : la française Pervenche Bérès, les allemands Elmar Brok et KlausHensch et le belge Jean Luc Dehaene.

SUJET 2 : « TURQUIE »

Journaliste : Frédéric BOISSET

Descriptif : Antioche, la ville où St Paul de Tarse prononça pour la première fois le mot : christianisme, fondant une nouvelle religion par rapport au judaïsme est aujourd'hui une ville turque, Antakya. Elle a été grecque, a appartenu à l'empire ottoman, est devenue province française jusqu'en 1939 et a alors refusée de devenir syrienne pour être intégrée à la jeune république turque. Visite de ce carrefour des civilisations, d'où St Paul partit christianiser l'Europe à l'heure où l'Union s'interroge sur la candidature de la Turquie, pays aujourd'hui à majorité musulman.

SUJET 3 : « Ukraine »

Journaliste : Catherine VERGER

Descriptif : Si l'Union Européenne s'étend à l'est, où s'arrêtera t'elle ? Avec ou sans l'immense Russie ?

Reportage en Ukraine, désormais aux frontières de l'Union, dans une ville, Lviv qui a été polonaise,

austro-hongroise avant de devenir membre de l'Union soviétique puis de l'Ukraine indépendante. Lviv symbolise la soumission des frontières géographiques à la volonté politique, pourtant, la culture elle ne change pas.

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Cie des Phares et Balises / Arte

Caractéristiques

Copyright

2004

Durée

43 minutes

Diffusions

26/06/04

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale